

**Zeitschrift:** Wohnen

**Herausgeber:** Wohnbaugenossenschaften Schweiz; Verband der gemeinnützigen Wohnbauträger

**Band:** 23 (1948)

**Heft:** 11-12

**Artikel:** Die Bautätigkeit im ersten Halbjahr 1948

**Autor:** [s.n.]

**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-102032>

#### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 20.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

nur etwa 3 Prozent, und für Einfamilienhäuser im Maximum 4 Prozent betragen werden. Subventioniert werden pro Wohnraum nur 8000 Franken Baukosten, wobei solche Projekte von der Beitragsleistung überhaupt ausgeschlossen werden, bei denen die Aufwendungen pro Wohnraum den Betrag von 12 000 Franken übersteigen; luxuriöse Einfamilienhäuser scheiden damit aus. Die Beitragsleistung des Kantons wird davon abhängig gemacht, daß die Gemeinde ihrerseits einen Kostenanteil von mindestens 5 Prozent übernimmt. Der kantonale Beitrag wird der wirtschaftlichen Leistungsfähigkeit des Gesuchstellers entsprechend abgestuft. Damit wird es möglich sein, die erforderlichen 350 bis 400 Wohnungen mit einer kantonalen Aufwendung von etwa 500 000 Franken zu subventionieren.

Da die bisherige Mietzinspolitik des Bundes, das heißt die Tatsache, daß besonders die Mietzinse auf dem sogenannten Altbesitz bisher in keiner Weise gelockert und der Teuerung angepaßt worden sind, auch eine kommende kantonale Volksabstimmung über eine

reduzierte Wohnbauvorlage beeinflussen wird, hat sich das Departement des Innern des Kantons Thurgau mit dem eidgenössischen Volkswirtschaftsdepartement in Verbindung gesetzt und erfahren, daß beabsichtigt ist, inskünftig auf den Neubauten generell eine Bruttorendite von 6,8 Prozent zuzulassen. Bei den alten Bauten soll insofern eine Lockerung eintreten, als in der Lastenrechnung für die Unterhaltungskosten ganz allgemein ein Satz von 1,5 Prozent des unabgeschriebenen Gebäudewertes per 1939 bewilligt werden soll.

Zur Frage der steuerlichen Behandlung von Arbeitgeberbeiträgen an den privaten Wohnungsbau hat sich die kantonale Steuerverwaltung bereit erklärt, alle eintrtenden Möglichkeiten von Fall zu Fall zu prüfen und entgegenkommend zu behandeln. Beiträge, welche die Arbeitgeber à fonds perdu an Wohnbauten ihres Personals leisten und die in keiner Art und Weise zurückzuzahlen sind, werden steuerlich über die Gewinn- und Verlustrechnung abgeschrieben werden können.

P. K.

## Die Bautätigkeit im ersten Halbjahr 1948

(Vom Bundesamt für Industrie, Gewerbe und Arbeit)

Im ersten Halbjahr 1948 sind in den erfaßten 382 Gemeinden mit über 2000 Einwohnern insgesamt 8098 Neubauwohnungen erstellt worden. Diese Zahl übertrifft die entsprechenden Vergleichszahlen sämtlicher Jahre seit 1933. Sie ist um 54 Prozent größer als die Vorjahreszahl und liegt nur noch um 10,4 Prozent unter dem im ersten Halbjahr 1932 erreichten Höchststand von 9034 Neuerstellungen. Die Zunahme gegenüber dem Vorjahr erstreckt sich auf alle Ortsgrößenklassen; sie ist jedoch in den Städten und insbesondere in denjenigen mit 10 000 bis 100 000 Einwohnern stärker ausgeprägt als in den Landgemeinden. Der Anteil der Städte an der Gesamterstellung hat sich infolgedessen von 55,5 Prozent auf 65,7 Prozent erhöht, während derjenige der Landgemeinden insgesamt von 44,5 Prozent auf 34,3 Prozent zurückgegangen ist. Dieser Entwicklung entsprechend hat sich der Anteil der Einfamilienhäuser von 33,8 Prozent im Vorjahr auf 23,1 Prozent gesenkt, derjenige der Mehrfamilienhäuser dagegen ist von 54,6 Prozent auf 69,6 Prozent angestiegen. Die genossenschaftliche Wohnungsproduktion vereinigt 35,9 Prozent der Gesamtzahl auf sich (Vorjahr 28,8 Prozent), der subventionierte Wohnungsbau 64,4 Prozent (Vorjahr 65,7 Prozent). Auf Kleinwohnungen (mit ein bis drei Zimmern) entfallen 51,9 Prozent aller Neubauwohnungen gegenüber 46,1 Prozent im Vorjahr.

Durch Umbauten sind im Berichtshalbjahr 297 Wohnungen entstanden (Vorjahr 363) und durch Abbrüche usw. 234 Wohnungen (251) in Wegfall gekommen. Der Reinzugang beträgt somit 8161 Wohnungen, 51,9 Prozent mehr als im Vorjahr.

Die Zahl der im Berichtshalbjahr *baubewilligten Wohnungen* beläuft sich auf 8221. Sie bleibt damit um 27,4 Prozent hinter dem im Vorjahr erreichten Höchststand von 11 323 Wohnungen zurück, ist aber trotzdem größer als die Vergleichszahlen sämtlicher Jahre von 1934 bis 1945. Der Rückgang gegenüber dem Vorjahr verteilt sich auf alle Ortsgrößenklassen, trifft aber die Städte mit 10 000 bis 100 000 Einwohnern etwas weniger stark als die übrigen Kategorien, so daß ihr Anteil am Total aller Bauvorhaben von 27,1 Prozent im Vorjahr auf 32,3 Prozent leicht angestiegen ist. Dementsprechend ist der Ausfall an Baubewilligungen gegenüber der ersten Hälfte des Vorjahrs bei den Mehrfamilien- und Wohn- und Geschäftshäusern kleiner als bei den Einfamilienhäusern, die anteilmäßig von 24 Prozent auf 19,5 Prozent zurückgegangen sind. Der Anteil der genossenschaftlichen Bauvorhaben beträgt 37,2 Prozent gegenüber 32,1 Prozent im Vorjahr, derjenige der voraussichtlich öffentliche Finanzhilfe genießenden Bauvorhaben 61,6 Prozent gegenüber 58,8 Prozent.

Bei den *Gebäuden ohne Wohnungen* ist die Zahl der Neuerstellungen im Vergleich zum ersten Halbjahr 1947 von 1644 auf 1866 und diejenige der Baubewilligungen von 2204 auf 2453 angestiegen. Die Zunahme entfällt hauptsächlich auf Garagen, betrifft aber auch diverse Haupt- und Nebengebäude. Fabriken und Werkstattgebäude dagegen haben besonders bei den Baubewilligungen das Vorjahresergebnis nicht mehr erreicht.

(Aus «Die Volkswirtschaft», Sept. 1948.)